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Action E2. Compte-rendu du comité de direction LIFE « Mulette » - Gavray, le 29 juin
2016

Présents au cours de la journée :
Nom Prénom Structure Nom Prénom Structure

Ampen Nicolas DREAL Bretagne Geist Juergen Technical University of Munich

Beaufils Benjamin PNR Normandie-Maine Genoel Romuald SIAES

Beaume Nolwenn Bretagne Vivante Hegron Denis Onema 50

Beaumont Christophe SMBR Lemonnier Hugo SIAES

Biero Thomas DREAL Normandie Levoyer Patrick L'Hydroscope

Capoulade Marie Bretagne Vivante Minerbe Dolores SIAES

Citoleux Jacques CD29 Ombredane Dominique Agrocampus Ouest - INRA

Clérin Patrick Fédération de Pêche 29 Pasco Pierre-Yves Bretagne Vivante

Clet Florent DREAL Normandie Pointu Christophe ONEMA 61

Dégremont Céline Bretagne Vivante Ribeiro Maria CPIE Collines Normandes

Delabroise Karine Région Bretagne Rostagnat Loïc SIAES

Dugelay Robert L'Hydroscope Vattier Laurent DDTM 50

Dury Pierrick Fédération de Pêche 29 Villaespesa Stéphane SIAES

Evanno Guillaume INRA

Excusés : 
Nom Prénom Structure Nom Prénom Structure

Bourdon Pascal
Communauté de Communes 
de Callac-Argoat

Le Bihan Olivier CD22

Catroux Hubert Fédération de pêche 22 Lefevre Thierry AESN

Charles Benjamin DDTM 22 Lemaître Olivier Région Normandie

Cholet Arnaud CD56 Manelphe Jean Syndicat Scorff

Courcelaud Maud AELB délégation Anjou-Maine Merle Yves Syndicat Blavet

Craipeau Fabrice AELB Armor-Finistère Michelot Eric ONEMA 29

Cucherat Xavier Philippe Marie-Hélène Chambre d’agriculture 29

Deville Marie CPIE des Collines normandes Prié Vincent Biotope

Dy Michel Fédération de pêche 22 Salaville Yannick Fédération de pêche 14

Gahery Pascal CD 61 Thébault Julien UBO

Jacques François DDPP 29 Thielen Frankie naturemwelt

Jamet Jérôme Fédération de pêche 61

Cette dernière journée de réunions LIFE « mulette » s’est déroulée le mercredi 29 juin 2016 à
Gavray (Normandie).

Cette journée était divisée en trois parties : une discussion avec le comité scientifique le matin, la
rencontre avec les partenaires et co-financeurs et une visite sur le terrain l’après-midi puis une
réunion du comité de direction en fin de journée.

Les diaporamas présentés au cours de la journée sont joints à ce compte-rendu.



Réunion du comité de direction

Présents :
Nom Prénom Structure Nom Prénom Structure

Beaufils Benjamin PNR Normandie-Maine Pasco Pierre-Yves Bretagne Vivante

Beaume Nolwenn Bretagne Vivante Ribeiro Maria CPIE Collines Normandes

Capoulade Marie Bretagne Vivante Rostagnat Loïc SIAES

La journée de rencontres s’est  terminée par la  dernière réunion du comité de direction.  Cette
réunion a été l’occasion pour les partenaires de discuter des dernières actions à mettre en place
avant la fin du projet et faire un état des lieux des tâches restantes.

Il a été décidé que les dernières mesures dans les
cours d’eau se dérouleront  en juillet,  aucune ne
sera faite en août.  En effet,  il  faut s’assurer que
toutes  les  factures  parviennent  dans  nos
structures avant le 31 août 2016.

Pour  la  poursuite  de  ces  analyses d’eau,  il  faut
que chacun d’entre nous contacte les acteurs qui
réalisent  déjà ces actions  sur  ou à proximité de
nos rivières : ARS, stations de pompage, Conseils
départementaux,  ONEMA,  DREAL.  Une
mutalisation des données seraient à évoquer avec
ces partenaires. D'autre part, nous pourrions nous
focaliser  sur  des  campagnes  plus  restreintes  ou
ciblées selon les questions que nous nous posons.

Le comité se donne une dizaine de mois pour statuer sur les points de mesures existants, la liste
et  la  fréquence  des  mesures,  le  partage  de  ces  données,  les  mesures  intéressantes
complémentaires  à  mettre  en place  en vue  de  la  mise  en  place d’une  nouvelle  manipulation
bigoudis en 2017.
Il faudrait également prévoir un nouveau protocole pour cette manipulation bigoudis. 

En  ce  qui  concerne les  bigoudis,  il  faut  privilégier  le  contrôle  de la  survie  en  avril/mai  et  en
septembre, quand les niveaux d’eau sont praticables. La mesure de la croissance est accessoire à
ce stade, on pourra le refaire à nouveau au début de l’été 2017, peut être au même moment que la
nouvelle manipulation bigoudis.

Il est nécessaire de bien s’accorder pour les demandes de subvention, notamment pour le partage
équitable des frais liés à l’élevage des mulettes.

Pour répondre aux exigences de la Commission européenne et boucler le projet à temps, il est
demandé aux partenaires (FD29 et CPIE) de transmettre leur dernier rapport technique le plus
rapidement possible.

Les derniers rapports financiers devront arriver la première semaine de septembre car Bretagne
Vivante doit commander un Audit financier dès que possible, au plus tard pour fin octobre 2016.

Une liste d’actions complémentaires a été validée par les membres du comité de direction :
 Mettre à jour la carte des points noir avant/après (Action A1) ;
 Faire un tableau récapitulatif des points noirs avant-après (Action A1) ;
 Mettre en avant la prise en compte de la mulette dans les nouveaux programmes qui se

sont montés durant le LIFE ou qui vont se monter (chapitre « impacts environnementaux »
ou « impacts socio-économiques » du rapport)

 Renouveler les autorisations et les conventions pour les PRA



 Mise en place d’un comité scientifique commun dans le cadre des PRA qui se réunira au
moins une fois par an


